



Universitat Autònoma de Barcelona

Facultad de Ciencias Políticas y Sociología

Trabajo de Fin de Grado: Resumen ejecutivo

**ENTRE INTERESES Y DESAFÍOS:
EXPLORANDO LA POLICÍA EXTERIOR ESPAÑOLA HACIA
MARRUECOS Y EL SÁHARA OCCIDENTAL**

Autora: Paula Fàbregas Ocaña

Tutor: Ferran Izquierdo

Curso 2023-2024

Grado en Ciencias Políticas y Gestión Pública

El presente trabajo se enfoca en la política exterior española hacia Marruecos y el Sáhara Occidental, un conflicto que sigue sin resolverse en la actualidad, cuyo inicio ya data más de cuatro décadas. Además, es de relevancia para España debido a su responsabilidad histórica con la región derivada de su pasado colonial en la zona. La importancia de esta investigación radica en el interés de analizar las implicaciones que han tenido las distintas posturas de los gobiernos españoles y qué factores han influido en la evolución de estas, así como en el estancamiento del conflicto hasta el presente.

Partiendo de la pregunta inicial: *¿Por qué ha ido cambiando la política exterior española hacia Marruecos y el Sáhara Occidental, así como su postura con relación al conflicto?* La investigación propone hacer un repaso de las relaciones históricas entre España y Marruecos desde la transición hasta el presente, para así identificar cuáles son los factores más influyentes en sus relaciones y la evolución de estas. Para poder abordar la pregunta de investigación, partimos de una hipótesis inicial: “*Los giros en la política exterior española respecto al conflicto entre Marruecos y el Sáhara Occidental se explican por los intereses económicos y estratégicos de los respectivos gobiernos, así como por sus relaciones bilaterales con Marruecos y Argelia. Dejando en un segundo plano, independientemente de si se trata de un gobierno del PP o del PSOE, tanto la mediación en el conflicto del Sáhara, como su posición respecto a este, ya que siempre queda subordinada a los intereses económicos y estratégicos de los partidos*”.

La metodología del trabajo se basa en una revisión exhaustiva de la literatura existente, que incluye libros sobre el tema, artículos académicos, y documentos oficiales. Para validar la hipótesis planteada, tomaremos en consideración las relaciones bilaterales con los países de la región, teniendo en cuenta las relaciones comerciales, la inversión española en la región, la firma de Acuerdos, Tratados y Convenios, así como los eventos más destacados.

Por otro lado, se destaca que el interés en el Sáhara Occidental, se debe a sus recursos naturales, como el petróleo, la pesca y los fosfatos. Además, hemos constatado que las crisis en las relaciones entre España y Marruecos se dan periódicamente, debido a los contenciosos sensibles que afectan cíclicamente a estas relaciones, como son la soberanía de Ceuta y Melilla, la inmigración ilegal, y las posturas en relación con el Sáhara.

De la mano con este hecho, la subordinación de los distintos ejecutivos a los intereses económicos y políticos se hace visible en los temas que frecuentan la firma de Acuerdos, Tratados y Convenios y en los temas más discutidos en las RAN. Este fenómeno hace visible que la postura que adopta el Gobierno en el conflicto del Sáhara depende en gran medida de la capacidad de presión de Marruecos y de la priorización de intereses tanto políticos como económicos.

Así, el análisis de los sucesos producidos desde la transición hasta la actualidad, y la revisión de la literatura existente, nos llevan a confirmar nuestra hipótesis según la cual son los intereses económicos y estratégicos de los respectivos gobiernos, así como sus relaciones bilaterales con Marruecos y Argelia, los que explican la política exterior española respecto al conflicto.

La investigación y el posterior análisis llevados a cabo, arrojan una serie de conclusiones significativas, que consideramos útiles para que se siga investigando en este campo. En primer lugar, se constata cómo la política exterior que han realizado los gobiernos del PP y

del PSOE, desde la transición, no se ha centrado en su posición hacia este conflicto, sino que ambos han ido adaptando tanto su postura, como su discurso en detrimento de sus intereses políticos en la región Magrebí. En segundo lugar, observamos que la presión marroquí en asuntos como los contenciosos territoriales, la inmigración y el terrorismo ha influido en los cambios de postura de los partidos en el gobierno respecto al conflicto del Sáhara. Además, los partidos han cedido en varias ocasiones para mantener la cooperación y buenas relaciones económicas, priorizando estas sobre la confrontación. Por lo tanto, hemos observado como la postura de España respecto al conflicto, supuestamente neutral, ha estado sujeta a numerosas contradicciones. En tercer lugar, ambos partidos una vez llegados al poder han sido más moderados de lo que eran en la oposición, por lo que vemos como ambos utilizan este conflicto para deslegitimar al gobierno desde la oposición. En cuarto lugar, se destaca la influencia de los intereses comerciales entre España y Marruecos en la gestión del conflicto, ya que produce que los gobiernos prioricen la cooperación y la estabilidad, a pesar de que en todos los periodos se den momentos de tensión.

Por último, a pesar de que no fuera el foco de nuestra investigación, consideramos que la falta de esfuerzos de resolución del conflicto por parte de España se debe en gran parte a la priorización del comercio con Marruecos, la falta de consenso de los partidos políticos para ejercer presión, y la falta de incentivos de los partidos para mediar en el conflicto una vez llegados al gobierno.

En resumen, estos hallazgos evidencian que no todos los conflictos tienen el mismo peso y relevancia a nivel mundial, y que el alcance mediático de las guerras está influido por los intereses de las grandes potencias y sus intereses económicos. Sin embargo, esta cuestión ya forma parte del objeto de estudio de otras investigaciones.

Bibliografía

Fernández, I. Soler, E. (2013) «España-Marruecos: una continuidad inesperada». Anuario Internacional CIDOB. Pp. 283-288.

Gustavsson, J. (1999). How should we study foreign policy change? Cooperation and Conflict, vol. 34, p. 73-95.

Hernando, M. Mañé, A. (2009). La política exterior española hacia el Magreb. Actores e intereses. Ariel España.

Iglesias, M. (2010). Conflicto y cooperación entre España y Marruecos (1956-2008) / Marcela Iglesias. Fundación Pública Andaluza Centro de Estudios Andaluces.

Montabes, J. Jordán, J. Szmolka, I. (2004). Continuidad y cambio. La política exterior española hacia el Magreb ha pasado por diferentes fases según el partido de gobierno. IDEAS POLITICAS.

Pardín, A. (2012). Un puente hacia el entendimiento; las relaciones HispanoMarroquíes durante los gobiernos de José Luis Rodríguez Zapatero.

Trasosmontes, V. (2014). El territorio del Sáhara Occidental y sus intereses económicos: Reflexiones para España. Instituto Español de Estudios Estratégicos.

Vaquer, J. (2007). La política árabe y mediterránea de España . España y el Sáhara Occidental: la dimensión partidista. Revista Cidob d'Afers Internacionals. 79-80. Núm. pp. 125-144.